

## LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

## LA SITUACION SANITARIA

Como es natural, durante todo el día ayer el tema único de todas las conversaciones fué el de la enfermedad gripe. Nosotros procuramos informarnos, tanto particularmente como en los centros oficiales, y nuestra impresión adquirida directamente de algunos médicos, es que la epidemia permanece estacionada.

El reputado doctor Vic opina que dentro de 8 ó 10 días no habrá epidemia.

Anoche, el gobernador civil nos dijo que todo seguía estacionado y que continuán y continuarán con todo rigor las medidas sanitarias.

Las noticias de la provincia no eran muy desagradables. En Villafranca se había registrado una defunción; en Beasain, la enfermedad sigue en la misma forma; en Hernani se habían declarado diez nuevos casos benignos, sin ninguna defunción; en Irún y Fuenterrabía la epidemia decrece rápidamente, y en el resto de la provincia no hay que lamentar ningún fallecimiento producido por la "gripe".

La Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, que, como dijimos ayer, se reúne á diario, acordó que las llamadas de los pobres inscritos en el Padrón de la Beneficencia municipal las hagan á los médicos de sus respectivos distritos, que ya saben cuáles son. Los que no teniendo médicos propios necesitan asistencia facultativa y no pertenezcan al censo de pobres, deberán llamar, en cualquier hora del día ó de la noche, á la Inspección municipal, la que se encargará de proporcionarlos médica. Además, queda subsistente, como es natural, el servicio permanente nocturno establecido hace tiempo con médicos de guardia en la Inspección municipal.

Por cierto que con esto del servicio médico ocurre algo que revela una vez más la desorganización en todo cuanto depende del Municipio. Los médicos titulares tienen coche, pagado con las cincuenta mil pesetas dadas por el Gobierno civil. Segundo nos han hecho decir á todos, á los médicos particulares que lo necesiten se les habrá de proveer también de un coche para que tuviesen tiempo material de poder visitar á todos sus enfermos.

Pues esto no es cierto: ayer un médico que tiene su clientela diseminada en algunos barrios extremos —y por consiguiente, necesita «con verdadera necesidad» un coche—, lo solicitó de la Alcaldía. El alcalde lo mandó con el encargo á un médico titular, «que no sabía nada»; volvió á requerir á la Alcaldía, y el señor Zuaznávar lo envió á otro médico titular, «que tampoco sabía nada», y, por fin, el médico solicitante tuvo que renunciar al coche, ¡pero no pudo visitar á quince enfermos!

Confiamos en la Divina Providencia, que lo que es por las autoridades...

Ayer se repitieron en el Mercado las escenas del día anterior respecto á la leche. Las «sencillas caseras» creyeron, por lo visto, que era bruma lo del precio de cincuenta céntimos litro, y se negaron resueltamente á venderla á ese precio. Esta actitud provocó la indignación del público, y hombres y mujeres procedieron contra algunas lecheras y les tiraron mercancía al pavimento de la plaza.

El alcalde, señor Zuaznávar, se presentó en el Mercado y tuvo un rasgo de energía: ordenó á los guardias municipales que la incautación de toda la leche y su venta á cincuenta céntimos. Los celadores se dedicaron á la busca y captura de las marmitas escondidas en algunas tiendas y bodegas, y se vendió toda la leche á dos reales litro.

Algunas caseras se soliviantaron e insultaron á los guardias tanto municipales como de Seguridad, y varias de ellas fueron conducidas á los calabozos del Gobierno civil, donde permanecieron siete horas. Cuando las recibió el gobernador para exhortarlas á que volvieran al buen camino, le prometieron venir hoy con leche, pero rogando que se la permitieran vender á 60 céntimos litro, cosa á la que no pudo acceder el gobernador.

En previsión de que las «sencillas caseras» cumplan lo que prometieron á gritos en el Mercado, ó sea no venir con leche á San Sebastián, el señor Gárate Bajo solicitó del vicepresidente de la Comisión Provincial que la Granja Fraisora, pro-

piedad de la Diputación, no fabrique mantequilla y envíe la leche á San Sebastián. La Comisión Provincial, que se había reunido por la mañana, volvió á hacerlo por la tarde y acordó la suspensión de la fabricación de mantequilla, enviando á San Sebastián unos mil quinientos litros diarios de leche.

Es digna de todo aplauso la resolución de la Comisión Provincial y gustosos se lo prodigamos.

Para adquirir leche salieron ayer tarde con dirección á Oyarzun los concejales señores Olasagasti y Aguirreche. ¡Cómo iba á faltar Aguirreche! Por lo visto, no hay más concejales aptos y útiles que este «perejil» de todas las salsas!

Una comisión de profesores y directores de colegios particulares visitó ayer al gobernador civil, señor Gárate Bajo, para tratar acerca del cierre de los colegios y de los perjuicios que esto traería á los mismos niños.

El gobernador civil no autorizó la apertura de los colegios particulares, pero sí les autorizó á que se reunan los niños y los profesores organicen paseos escolares y den enseñanzas al aire libre. Como esta visita la realizó, como decímos, una comisión de directores y profesores y no todos tienen conocimiento de ella ni de su favorable resultado, se les comunica á todos por nuestro conducto. La decisión del gobernador nos parece muy plausible, como seguramente lo parecerá á los padres de los niños, que entre tener á éstos encerrados en casa ó expuestos á los peligros de autos, coches y tranvías, se congratularán mucho de saber que sus hijos respiran el aire puro del campo y juegan al par que se instruyen, siempre bajo el cuidado del profesor.

Vamos á ayudar á la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, que se reúne á diario, para escuchar cuantas quejas se la dirijan en punto á higiene y salubridad.

Nos comunican de Pasajes (Ancha), que en el término ó lugar denominado Euenavista hay un verdadero foco de infección. Se trata de un almacén de alubias—tal vez de las que no quisieron los franceses—, las cuales deben estar completamente podridas. De lo que no cabe duda es de que de aquél almacén sale una ojar de verdaderamente nauseabundo.

Segunda queja. Hace mucho tiempo denunciamos que todos los días, entre dos y tres de la tarde, sale del Matadero un carrito conduciendo despojos y desperdicios procedentes de reses muertas y que ese carrito iba destapado, poniendo á la vista de todo el mundo, incluso de los seis ó tres guardias rurales que casi siempre hay por Ategorrieta, los desechos del Matadero.

No nos dijó que ello era cierto y que se ordenaría cubrir el carrito con tapa, lleno ó algo y hasta parece que así se hizo. Pero la alegría dura poco en casa del pobre, y estos días en que estamos entregados con verdadero entusiasmo á la higiene, el carrito pasa por Ategorrieta luciendo todo su interior. La referencia está comprobada y no se admiten rectificaciones.

Vamos con la tercera denuncia. En la calle de Prim y en su final, entre dos manzanas de casas nuevas hay un solar. En ese solar hay un estancamiento de aguas sucias que deben ser un vivero de microbios. No cuesta nada ir con una bomba para desecar aquello y unos cestos de cloro de cal para sanearlo.

Y terminamos por hoy este capítulo, haciendo eco de una queja de varios y sacrificados vecinos pobres del barrio de Egia.

«Es el caso—dicen—, de que todos los vecinos nos quejamos á los propietarios de estas casas ó corrales con tejas, para que nos quiten esta poste de pozos negros que están á flor del piso, y nos han contestado que si no nos conviene seguir así, tenemos quince días para desalojar las viviendas.

Cuando faltó el agua hubo varios enfermos y algunos talleres no se abrieron, pues era imposible la estancia en ellos. Lejos de tenerlos alguna consideración, si no por humanidad por las crecidas rentas que pagamos, nos quieren echar con

el pretexto de que es para hacer arreglos, pero en realidad para meter automóviles y comprar mayores rentas, pues así se quitan de tantas molestias».

Terminan su carta haciendo algunas consideraciones de orden social con las que estamos muy conformes, pero que no encajan en esta información que va dirigida al Negociado de Higiene y Subdirección, á la Junta de Sanidad y, en último término, á quien corresponda».

En la Alcaldía se recibieron ayer los siguientes donativos para socorrer á los necesitados con motivo de la epidemia reincidente:

S. M. la reina doña María Cristina, 2.000 pesetas; don José Machimbarrena, 200; don Juan Córdoba, 100; don Tomás Birmingham, 100; excelente señor vizconde de Eza, 1.000; señoritas doña Concepción y doña Carmen Berasategui, 500; excelente señor marqués de Villagodio, 500; don Miguel Urreta, 100, y don Juan Aguirreche, 50; doña Emma Pitchart de Gutiérrez, 50; don Manuel Arrese, 50; don R. G., 25; señores de Zuaznávar (don Mariano, 100; doña Ana Sáez, viuda de Arsuaga, 200; don Gerardo Soiz, 100; don Sabino Larrea, 25; don Luis Elizalde, 50) y don Eustaquio Inciarte, 100.

Han ofrecido sus servicios al alcalde los médicos señores Clavero, Gorostidi, Garmendia, doctor Joseph Ernest, Ga y Olalde.

La Comisión provincial permanente de Sanidad, nos recomienda la publicación de las siguientes instrucciones, que serán publicadas en un folleto para repartirlas profusamente y que son para antes de llamar al médico:

1.º Aseo personal, con preferencia baño y náusea, con una solución al feno-salol al 5 por 1.000. Permanecer el menor tiempo posible en lugares cerrados.

2.º Como medida contra el contagio, el uso del aceite mentolado al 2 por 100 en las fosas nasales.

3.º Desde el momento que se sienta tos, escalofríos, picazón de garganta, dolores de cabeza ó cuerpo, se debe guardar cama procurando sudar con infusiones calientes.

4.º Como alimentación, en las primeras cuarenta y ocho horas dieta absoluta y después leche ó caldos vegetales sin sal.

5.º En caso de fiebre alta, una papeleta de aspirina de medio gramo, tomando á continuación una infusión de café caliente.

6.º En caso de dolores de costado, pecho ó espalda, aplicaciones de agua caliente, cataplasmas sinapizadas ó sinápemos en el sitio del dolor.

7.º Pasada la enfermedad, evitarse los enfriamientos, indigestiones y humedades.

8.º Todo enfermo que haya padecido gripe debe guardar, por lo menos, diez días de convalecencia.

9.º Las complicaciones de la enfermedad deben ser tratadas siempre por el médico.

10.º Deben desinfectarse las ropas, retretes y habitaciones de los enfermos con una solución de creolina al 5 por 100.

El conde de Valdelagran, antes de marchar á Madrid, entregó al gobernador 500 pesetas para atender á las enfermedades de los enfermos pobres.

Nos rogó el alcalde, en nombre de los boticarios, que supliquemos al vecindario persona que ha llamado á media noche en una botica para pedir diez céntimos de bicarbonato.

se recomienda el Elixer de Morruhol, con el mismo objeto que las EMULSIONES Y ACEITE DE HIGADO DE BACALAO en invierno. Agradable al paladar. Tolerancia absoluta. Resultados insuperables. Libro 6 pesetas. Farmacia y Laboratorio de Rafael Segués. Guetaria, esquina á San Marcial. SAN SEBASTIÁN.

## DURANTE EL VERANO

Inmensa selección en raquetas de las mejores marcas inglesas á precios sin competencia. Gran stock de pelotas para tennis desde 15 pesetas docena. Completo surtido en postes, redes, fundas, prensas, etc., etc., y demás accesorios para dicho juego. Reparación de toda clase de raquetas.

## CASA AYANI

Especialista en toda clase de artículos de sport. Casa central: Aviación, 16 ó Idiáquez, 12. Sucursal: Avenida, 37, y Urbieta, 1.

## E. LUNA.-Pianos

De 500 á 4.000 ptas. Pinolas. Venta y alquiler. Afinaciones. Tel. M-12. P. Guipúzcoa, 10

## ANUNCIOS ECONÓMICOS

ANGELA MURUGAREN, Mayor, 8, Irún, partera titular. Asistencia, hospedaje de embarazo reservado. Consultas, precios económicos.

ALMACÉN de vinos, licores y demás. Idiáquez, 12, número 25. Teléfono 2-42.

AGENCIA Sanjulián: Alquiler garsonier lujosamente amueblado en Madrid, villas y pisos bien amueblados en San Sebastián. Teléf. 17-23.

ALHAJAS modernas y antiguas, oro, plata y platino, se pagan como en ninguna parte. Joyería: Alameda, 11.

CHICA hace fiesta para todo, que cepa algo de uicina, poco fama, 25 ptas, buenas infusiones. Razón en esta Administración.

COMPRA y venta de leña seca, Idiáquez, 8, 2<sup>a</sup>, y en el almacén y serrería, Autonomía, 14. López y Sardina.

CASA de huéspedes. Se desean huéspedes estables; buenas habitaciones; precio económico. Avenida VIII, 3, 3.<sup>a</sup> Izquierdo.

COMPRO fieras y aves salvajes de todas clases, almonedas, salidos y papeleras del Monte. El almacén. Urdaneta, 16 (cerca de Zubiauri).

EN casa moderna, se alquila habitación bien amueblada y otra vacía, precio moderado. Informarán en esta Administración.

HACE falta medio oficial de peluquería. Informarán en esta Administración.

HACE falta buenas oficiales modistas. Razón: Moraza, 1 bis, principal.

HACE falta una niñera, con buenos informes, en la calle de Igentza, 4, 1<sup>a</sup>.

HACE falta muchacho de 18 ó 20 años. Informarán: Hotel Suizo.

HACE falta un oficial joyero ó un buen aprobado. Joyería Beiner: Alameda, 11.

HACE falta para tienda chica recién abierta, de 12 ó 14 años, sepa leer y escribir; ganaría 25 ptas. almes. Razón en esta Administración.

HACE falta criada, mantenida y sueldo, dormir en su casa. Isabel la Católica, 14, 2<sup>a</sup> dcha.

HACE falta oficial zapatero y un chico para recados. Prim, número 16.

HACE falta aprendiz, aprendiza, y aprovecha de sastre. Plaza de Guipúzcoa, 7, 3.<sup>a</sup>

## Almorranas

de todas clases, sanguinolentas ó no, internas ó externas, pruritos del recto, grietas, etc., se curan rápida y radicalmente con la Pomada Zehenzas antihemorroidal. No es simple calmante como otros muchos preparados, sino que cura verdial. Tubo, 3 pesetas.

Desconfiad de todas las imitaciones. Exigid la marca registrada Zehenzas.

VENTA: Farmacias y Droguerías. Depósito: Pérez Martín y Cmp., Alcalá, 9, Madrid.

## Gran reclamo

Gabardinas 80 pesetas; cortes crespon 18 pesetas; 500 boas á 4'75, paraguas 4; abanicos á 6'00; velos 0'50; calcetines 0'66, punto seda, charnes, medias, lanas, cintas y etaminas á mitad de precio.

Teléfono 233.—Visitar la Kursaal—Bengoechea, 3.

## “CREOSYL”

PODEROSISIMO DESINFECTANTE. Microbiciida y antiepidémico. Se usa rociando paredes y suelos y por pulverización.

De venta Bazar Quirúrgico de A. y L. Ayestarán. San Jenónimo, 3.

Precio de la botella de 1 litro, 3 pesetas.